
器菫が強筵簑拶逮攀 雲昏袋

地域全体で子供たちの成長を支える社会をめざして
東京都における地域学校協働活動、そして広がりつつあるコミュニティ・スクールのいま
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地域全f本で子供たちの成長奄支える
ネ童会往翰ざじて
東京都における地域学校協働活動、

そして広がりつつあるコミュニティ・スクールのいま

コミュニティ・スクー)♭ (⊂S)とは

辱 麹域ととも意こある学校づくり
>学校と保護者や地域の皆さんがともに知恵を出し合い、

学校運営に意見を反映する仕組み

″
教 育

″
I才 、

地域住 民にとっマ身近ギ聞せの高い

行政分野であり、
専門家のみが担うのでI‡↑て、

広て地域住 民の意向t踏 よえマ行わ私ることが
覺手ということく°すねJ

地域と学校の連携・協働にかかわる“コミュニティ。スクール"、 そして“地域学校協働活動"を御存知でしようか?

「『コミュニティ・スクールJの認知度は2割弱」という調査結果※1があり、まだまだ広く宍□られてはいない“コミュニティ・

スクール"ですが、ここ数年で、全国的に多くの学校に導入が進みつつあります。

また、地域学校協働活動推進委員 (地域コーデイネーダー)によるコーデイネートで、多様な地域住民等が参画する“地

域学校協働活動"の仕組みは、東京都の約75%の学校で取り組まれています。

いま、この学校運営にかかわる“コミュニティ。スクール"と、学校を核とした地域づくしジをめざした“地域学校協働活動"

は、一体的に推進することが求められています。

※1文部科学省総合教育政策局「地域と学校の連携・協働に関する国民調査」調査結果報告書

(令和 5年 3月 )

地域学校協働活動 (本部)とは

準 攀校甕核逸穆発麹鐵づ聰吟
>学校の応援団であり、めざすのは地域づくり、つながりづくり、仲間づくり

地域の高齢者、成人、学生、保護者、PTA、 NPO、 民間企業、団体・機関等の幅広い地域住民等の参画を得て、地

域全体で子供たちの学びや成長を支えるとともに、「学校を核とした地域づくり」をめざして、地域学校協働活動推進員 (地

域コーディネーダー)を中心に地域と学校がパートナーとして運携・協働して行う様々な活動をいいます。

そして、地域学校協働本部は、幅広い層の地域住民・団体等が参画し、地域と学校が目標を共有しながら地域の「緩や

かなネットワー
`フ

」を形成することにより、地域学校協働活動を推進する体制のことです。

コミユニテイ・スクール (以下「CS」 という)とは、学校運営協議会を置く学校であり、学校運営

協議会とは、法律に基づき教育委員会より任命された学校運営協議会委員が、一定の権限と

責任を持つて、学校の運営とそのために必要な支援について協議する合議制の機関のことです。

「学校運営協議会」は教育委員会によって学校に設置され、その委員は、その学校、その地域

の実情に合わせ、教育委員会が任命することとなつています。

咽校長が作成する学校運営の基本方針を承認する

2学校運営に関する意見を教育委員会又は校長に述べ

ることができる

3教職員の任用に関して、教育委員会規則に定める事

項について、教育委員会に意見を述べることができる

基本謡題で鯨、

校協織透動の一体鐙な欧紙を
て翰公童学校健

築すも※2こ 通毯峰ぎ紗て學ます。

▼地域学校協1動活動実施割合
令和 5年 4月

3フ の区市町村で実

施、全小中義務教育

学校の約75%の学校

で地域学校協働活動

が展開されています。

地域未来塾のみ
実施校 一

6%

第3期教育振興基本計画では、全ての小中学校区におい

て地域学校協働活動が推進されることをめざし、地域全体

の新しい人づくり,つながりづくりの機会が世代を超えて

循環していくことが期待されています。

第4期教育振興基本計画では、さらに、CSと地域学校協

働活動の一体的推進がめざされています。

平成20年度に学校支援地域本部として都内18区市269
校で活動が始まり、令不E15年度現在37区市町η,395校で

展開されています。コミュニティ・スクールよりも先に地域

学校協働活動がスタートした地域も多く、地域コーディネー

ターも約 2,800名 と年々増えてきています。

地域学校協慟活動(本部)の 3つの要素

多
一

▼区市町村のCS設置推移
令和 5年 3月

中

0◇ 輪
鍮 日 鶴田

6
□

い

。目的・目標の (再)設定・微修正
。手段・方法の工夫・変更
。新たな課題への対応等

取組のこ箕蕃 舎

次年度計画とこ反騒典

H48H19H20H21 H22H23 H25H26H27H28 H30 H31 R2 R3 R4 R5

撃 中学校 靭 」ヽ学校 口E設置割合

平成 16年に保護者や地域住民等が学校運営に参画する

仕組みとして制度化され、平成29年に各教育委員会の努

力義務となり、全ての公立学校がコミュニティ・スクール

になることをめざしています。

部内の区市町村の公立学校では、急激に増えてきており、

41%で導入されています。今後も設置校数は増力Bする見

込みです。

ちなみに、全国平均は58.3%X3で 東京都はそれを下回つ

ています。

※3文部科学省「令和 5年度コミュニテイ・スクール及び地域学校協働活動

実施状況調査」より

轟良ュエテぞ。ス夢―ザ移と地域

一暦推進じ、

始域と蓮携 e協働する体綿u

※2中央教育審議会「次期教育振興基本計画について (答申)」 5年 3月 8日)P,63よ り

学校運鐵や

地 域 攀 校 鶴働 通 動 趣関す岳計画

。何を目的・目標に行うのか?   |
。効果的な手段は?        

＼

ё教育課程とどう関連付けるか?

学校運営協議会を設置した学校

コミュニテイ・スクール

羹甍紗危暴鞠 毒羹饉ξ贔

義gす薙藪饉
。「社会に開かれた教育課程」の実現

与授業補助
●放課後子供数室等

地域と学校が相互にパートナーとして

連携・協働して行う様 な々活動

地域学校協働活動

(

田 田

田 田

田 □

田 EEl ぐ

コ ―ター

推進員

●学校評価
e授業評価    `

浮 模遇襲慧や 。地域学校協働,舌動の評価

鑢域学校鶴鐵鶏塾に対す轟謡鰻

Ft■ i■●II■II

3つの
役割 ⅢⅢl l■ ||||,「

l ililil

ll― |■ ||―

努力義務となつた平成30年度から

縄盈③%も増鰯 国としての方向性

部の現状

i麺

i,強詳:

〇

日ll

とl日

学校
―

都の現状

||:|||||■ ●■i

ill■ ■||■ ||■ l i llII

■|■ I・ |● :II I,
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烏 電S奄導入

CSの設置は教育委員会の努力義務となつています。CSは教育委員会によつて学校に設置され、その委員は、その

学校と地域の実情に合わせ、教育委員会が任命することとなつています。

まず、教育委員会はCSの導入を教育振興基本計画に位置付け、CSの 目的を明確化し、準備を進めていきます。

教育委員会の役割は、ビジョンや推進国標を明確に持ち、設置に向けての説明会をはじめ、研修会の開催など、継

続した伴走支援をすることです。

教育振興基本計画への位置づけと土台づくり 学校づくり・地域づくりの伴走支援

これからの

='手定撃忘製鋼
掛
一

0鵜 「学校と地域で作る学びの未来 (文部科学省)」

関連資料 。パンフレット等が紹介されています

httpsi//manab卜 mirai.mext.go.jP/

document/pamphtet/index.htmi

ヽ こあ恋恐う饉CS導盈患こ殉奪すで取呼組みま穆ゑ :ノ

と
▼

　
市

教育委員会のみなさんヘ

43

.||||||li:ililil'

1

目1的を明確にする

2

ユ

CSを理解してもらう

。衝腔 鉾

0● ●

ana

CSを広く畑う.せる

0住民説明会等

CSの1基礎をつくる

。学校運営協議会の設置
。‐C争委員の任命

移摩南教育委員会CSへの理解を広め溜 隋 委員会による住 民 説 明 1会

CS導入前の2年間で中学校区ごとに9回の説明会を

実施。時間帯も昼間のみならず18時からとか19時

からなど工夫して開催。

平成31年度から、市内全市立小中学校26校に順

次設置。

平成30年度、10校にコミュニティ・ス
`ア

ール推進委

員会を先行設置。令和元年度に区内区立全小中学

校に推進委員会を設置。

令和2年度から「地方教育行政の組織及び運営に関

する法律」に基づく「学校運営協議会」としてコミュニ

ティ・スクール委員会 (CS委員会)を 区内区立全小

中学校 (令和5年度ア3校)に設置。令和2年度から

全小中学校が本部の設置されたCSとなった。

教育委員会からの制度の具体的な説明と学校と

しての具体的な説明の両方があることで、委員

の方々の理解が深まつた。

暉

翻

盤

多摩市立北諏訪小学校 学校運営協議会

令和 3年度都フォーラムより

https://youtu be/DJ9SD8vtbuw

板橋区立板橋第五中学校 /板橋第四小学校

CS委員会

令和4年度都フォーラムより

(先行してモデル実施が行われていることを踏

まえ)元々あつた「学校運営連絡協議会」から発

展的にCS導入に向けて人選を進め、令和2年

度の「CS委員会」発足となつた。

学校長の声

板襦区教育委員会モデル実施:から全校実施ヘ

,

4 とうきょうの地域教育 No,150

挽屯竃p愚 ://yo機筵韻.鰺e/OxttaV畠 嘩TttzY

とうきょうの地域教 育 船o150 5

るこここ与亀
伸

し

CSを導入することになったとか、CS委員をお願いされたとなると、どこからどう進めてよいのか、何をすればよい

のか責任を感じたり、不安に感じられたりするかもしれません。

初めから学校のことについて話をするより、まずお互いを知ることから始めましよう。ちょつと長めの自己紹介や、サ

イコロトーてフなどで気楽に話ができる場をつくり、場と気持ちがほぐれてきてから現在の学校のことや、子供たち、

学校、地域の未来について語りましよう。 困つたときはぜひ、CSマイスター※にご相談を。

お互いを矢日り、建設的な話し合いをとおして、学校と地域の未来を想像する !

毯Sマfスダー息こ間もて 教え

賤 これまでの学校評議員をそのままCS委員にしてよいですか?

A もちろんよいですが、「ぜひ、違う風も入れましょう」とお伝えしています。委員になつていただきたい方には、

CSの機能や役割の違いをきちんと説明して納得してもらうことが大切です。

幾 どんな方をCS委員にしたら■いですか。

Aぉ昼撃兌砲冨F巳醗蓬譜曇璽」言葉栃摯&籠亀遷密
場の川こお甲いするのが厳弾 襲

暇感CS委員の選出は定員を満たさないといけないのでしようか。

A Iとし之FP雇昆邦E亡4密雰最智塚ζΞ雪盾ぎてピ買丼をi、肩疫撃輝蓬導彗煮議詈娑紀 電析尋ザF乏督
に満たなくても、いい関係づくりができれば、いい学校、いい地域につながつていきます。できるところから

始めてみましよう。

※CSマイスターとは

文部科学省では、コミュニティ・スクール (学校運営協議会制度)の導入及び実践に携わつた実績を有する者を「コミュニティ・スイアール推進員 (CSマイスター)J

として委l属しています。CSマイスターは、学校運営協議会や地域学校協働活動の充実を図ろうとする教育委員会等からの依頼に応じて、助言及び支援を行

うとともに、コミュニティ・スクールの導入が進んでいない教育委員会への導入促進に向けた積極的な働きかけを行うなど、コミュニテイ・ス
`ア

ールと地域学

校協働活動を全国的に推進するために必要な支援を行つています。実情に合わせて相談に乗つてくれたり、一緒に考えたくれたりする頼もしい存在です。

文科省CSマイス
`ア

ーー覧ページ

https://manab卜 mirai mext go」 p/upload/RSCSmaisuta苛 chiran pdf

学校関係者や・CS委員のみなさんヘ

1
役割を二塁解する.

学校評議員と違う

3つの役割がある !

CSの3つの役割
-2ページ参照

騨

lttF翻づくりをする.

立場を超えて、

おヨいを畑りあう 1

語け合う

学校や地域につtて
客観視する

2

―
dlllllllllllllllll:
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3

● 偽ｅ
ａ

Ｃ
ａ●

ａ

4

造

共有する

学校の目標や

ビジョンの共有

詳しくはインタビュー記事ヘ



一f本鑢な推進が巻ためすもの
～個S趣地域学校協イ動活動～

どこ郎違うの?
～違い奄矢□うて生かじ、発展させる～

主としてプラン三ングを担うCSと、そのプランを具体化する地域学校協働渦動 (本部)は、学校と地域の連携協働を

進める両輪と言われています。その役割や機能を明確にし、一体的に推進することで、学校や子供たちにとつて、また

地域にとつて、実りのある多様な取組が展開しています。

“サポーター"の本部と“アドバイザー"の CSによって、

子錢たちが愛期 ます こ

1困罰E学校運量協議会の場合  隔
地域"と運携・協画した“学校"にとどまらない学び I小中一員教育校 I

▼CS委員のコメント

(地域コーディネーターとして)学校経営にかかわる重みを感じるとともに、学校の思いに地域から応えるという楽しみがあります。

▼CS会長のコメント

先生とCS委員が意見を共有し生かす取組である“熟議"が、“PDCA"の “C(チェッ
`7)"と

“A(ア
`7シ

ョン)"を回す潤滑油となつています。

▼校長のコメント

本部による活動をCSが支援する位置づけで進めてきました。その結果、子供たちが“自主

的な地域活動を通して、社会貢献の意義を考え、過ごしやすい地域をめざす"と、生徒会

の目標に掲tザるようになりました。経営の側面だけではなく、子供たちが変わることを信じて、

CSを運営することが大切です。

と

∈

地域学校協鶴活動

幅広い地域住民等の参画を得て、:地域全体で子供たちの学び

や成長を支えるとともに、「学校を核とした地域づくり」をめざし

て、弾四唯学

“

Vい目三tWヽ
=卜

■■
=し

て連携・l″ヵl動 して毎●|

様々な活動です。

pT盈

保護者
=教

暇 がらな0子供たちの健やかな成長を

図ることを目的とした社会教育関係団体です。

PTA等保護者 と    従来からPTAや保護者が主に学校支援活動を行つてきたという学校・地域では、地域学校協倒活動を

地域学校協1動活動 との 担う地域学校協働本部 (以下「本部」)が設置された場合、PTAと本部の違いを明確にすることが、地域

関わりや連携      学校協働活動の展開、そしてPTA活動の見直しや再構築にとつて、とても重要です。
…

▼
………

透動領域の現麓で逸のた翰筵

国 PTAの場合

違いと役割を確認する場の設置

1文京区立駒本小学校 I

学校支援に関するボランテイア全般の調

整は本部が担う。年度末の新旧PTA本

部役員顔合せに地域コーデイネーターが

参加し、次年度の事業計画案を説明し、

保護者向けのボランティア募集内容、時

期、規模等を共有している。

匙竃筑こ撃綾をつ亙って掛こう

1困霊H眸 校評議員会」を「学校運営協議会Jへと発展させた小学校の場合

▼校長のコメント 学校評議員は一人一人が学校に意見を述べることができるものに対し、学校運営

協議会は学校が人事、予算、教育課程などをオープンにしながら意見をもらう合議制の協議体。大

切なのは学校が地域の声を聴く姿勢です。

▼CS会長のコメント これまで学校の声が聞こえているようで聞こえていなかつたが、CS委員となつて

先生たちの生の声が聞こえ、地域と一緒に変えていけるという実感がある。

ん`ら ヘ

騨 鶉謗耐締除

提案型の学校運営協議会による

“社会息こ爾か線た教育課ぽ 鉾実践

Case皇

解説動画 翻
令和3年度

都フォーラム事例報告より

https://youtu be/a68ybⅣ liz2qk

・平成20年度～28年度 学校支援地域本部

文部科学省「学校支援地域本部事業」を開始、

地域コーディネーターを中心とした“学校支援

地域本部"の設置始まる。

1田望日本部の場合
互いの活動領域の“見える化"がカギ

I板橋区立成増小学校 |

「学校教育活動 (教育課程内 。外)」
「学校

教育活動外の諸活動 (校内・地域)」 の活動

領域全般が見えるフォーマットを用いて、保

護者でしかできない活動と地域住民でも (だ

からこそ)できる活動、協団できる活動を、

本部とPTAと確認している。

・平成29年度～現在 地域学校協1動本部

文部科学省「地域学校協働活動推進事業」を開始、地域コーディネーターを
｀
地域学

校協働活動推進員"に、学校支援地域本部を“地域学校協イ重l本部"とした。

※国の事業名の変更に伴い正式名称を「地域学校協桓l本部」に変更する地区が増える傾向があるものの、呼称
は「学校支援地域本部」「応援団」「OO本部」などさまざま。

四田望I学校運営筋議会の場合 地域との連携によリキャリア教育を推進する I日 ]田市立金井中学校 I

▼ボランテイアコーディネーターのコメント

地域のことはコーディネーターさんたちが一番よく知つています。どの先生が異動して

来ても、地域のことを伝え一緒に課題を考えてくれます。CSの導入によつて、さらに学

校と地域が一丸となつて、子供を育てていこうという意識が生まれています。

▼校長のコメント

これからキャリア教育が必要となつてくる中、学校のカリキュラムにはない社会の勉強に

つないでくれるのが地域の方々です。そのためのCSでもあり、実際にCSがなければで

きなかった活動にも取り組んでいます。

と

くこ″

(公財)東京都教育支援機構 lTEPRO)では、学校

支援に意欲的な地域のサポーターの方々を学校に

紹介しています。「社会に開かれた教育課程」実現

のため、学校、地域、支援者はどのような渚動を

行い、「地域とともにある学校」づくりをどのよう

に進めていけばよいか、8月 29日 (火)にオンライ

ンで開催されたシンポジウムのアーカイブです。

Fミ募嘲スト

モデレーター

柴田彩干子

坂束員理子

士

子

雅

尚

熊

上

大

井

小金井市教育委員会 教育長

文部科学省CSマイスター (コミュニティ・スクール推進員)

杉並区立天沼小学校運営協議会委員・同学校支援本部アドバイザー

東京学芸大学総合教育科学系准教授

八王子市教育委員会 教育委員

公益財団法人

民最融冷最三温ζ5遍属∈Qwwυ z難 :桂こ星

都では、年 1回「地域学校協働活動推進フォーラム/コミュニティ・

ス
`フ

ール推進フォーラム」を開催しています。特設ホームページでの

地域学校協働活動やCSに関連する取組事例などの紹介、地域教育

推進ネットワーク東京都協議会会員団体提供の教育プログラムの紹

介等のほか、オンラインでテーマ別分科会を開催し、コーディネーター

同士が交流できる場を設けています。

令和5年度は 12月 9日 (土 )1こ開催いたしました。特設ホームページ

は令和6年 2月末までど覧いただけます。また、地域教育推進ネット

ワーク東京者[協議会会員団体の教育プログラム等をまとめた「フォー

ラム資料集」もありますので、ぜひ皆様の地域学校協勧渚動でお役立

7

地域学校協働活動 PTA―

鞘 育 憲底教育

圏田閣被執育
響

Q.CS導入によつて始めた取組は

コミュニティ・ スクールのメツサヽ工で

綿づくりに の方
',11ら

紹介いたたと

学校1運営
―
協議会制‐度 学校評議員制1度

2023 TEPROシ ンポジウム 地域とともに―あ―る学校 ～外著B人材の活用!を通じて～ アーカイプご案内
|

学校運営縮議会 学校評議員

根拠法令
1全学校への設置が努力義務
>地方教育行政の組織及び運営に関する法律第 4フ 条の5

:設置することい苺 Ⅲ Ⅲ
>学校教育法施行規則第49条

委  員 学校運営協議会の設置者(Eげ教育委真套)|が任命する。 校長が推薦し、事校の設目者が委暉する。

概  要

学校運営協議会制度は、合議体であり、校長が作成する学校運営の

基本方針の承認を通じ、学校運営の根幹となる「教育課程」等について

も学校と

“

可工呻 等努車場r●協議すると011事事本律割があ
`ジ

ます。

保護者や地域住民等から意見をもらう仕組みである「学

校評議員制度」の場合、ど谷られた意見4ギ擁連妻の基
:

本方全

“

説章″豆率ゆ望⇒分111剖蔑工檬長次第です。

東1京都Iこおける地域学校協!帥活動推蓬の取組

学校支:援地域本部 地域1学校協働本部

東京都 地域学校協働活動 検 索
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アイディア出しあって一緒に地

前向きなCSの導入を後押しします
建

四1椰 : 私はPTAからです。私がPTA会長をしていたとき、ちよ

うど三鷹市で地域子どもクラブ (現「放課後子供教室」)

が始まりました。それが地域活動に入るきつかけです。

学校の授業にかかわるコーディネートの面白さを感じ

たのは、あるとき学校の先生に1年生の「音遊び」の授

業にシエアの方に来てもらいたいと相談されたことにあ

ります。ご協力いただいたシエアの方々とは、私が当

時放課後子供教室の地域コーディネーターをしていた

時に、放課後子供教室のスタッフを通じて知り合いまし

た。そのご縁で先生からリクエストされた授業が実現し、

私は子供たちとシエアの方々が楽しそうにしている姿を

見るのが楽しかつたですし、シエアの方々から「次も呼

んでね」と言われたのもうれしかつたですし、次の年に

また先生から声がかかつたことに面白さを感じ、◆に

至つています。

鉾上 : 私もPTAからです。ちようど「総合的な学習の時間」

が入るころで、杉並区では「学校教育コーデイネーター」

という仕組みを作ろうと動き始めたところでした。

学校の授業のために地域の人をつなげることをやって

いるうちに地元の小学校のコーデイネーターとなりまし

た。コーディネーターの役割はとてもやりがいがありま

す。学校教育と絡むと、子供たち全員と関われます。お

まけに先生とやり取りしながら、地域の力も加えてより

よい授業をつくっていけるところが楽しいと思いました。

弊上 E CSを作るにあたつて、はじめは、いきなり学校の課

題云々ではなく、いつも「仲間づくりから始めましよう」

とアドバイスしています。先生もコーディネーダーも、

CS委員も、みんなで一緒に学校を支えていく仲間なの

だから、まずは仲間づくり。はじめから難しい話をする

わけではなく、ご自身のことを対等に話し合うことが一

番の入り回です。以前テレビでやつていた「サイコ回卜T
ク」みたいなものでいいと思います。そうすると、先生

たちもコーディネーダーも笑顔になリー緒に楽しめます。

トップダウンではなく、みんなで考えてやるという方向

にしないと、心から一緒に楽しくやつていこうというこ

とにはならないのです。だんだん打ち解けてくると、課

題などについても真剣に出し合つて話せるようになる、

そういうステップを踏んでいくことが大事です。仲良く

なると、お互い表情が変わつてくるんですよね。また、

CS委員は、はじめから定員いつぱいの委員数にしなく

てよいと思います。委員の中で話し合つているうちに「こ

②

地域から学校にかかわけ続けてき|たきつかけ

CSづくりはまず F仲間づくりJから

とうきようの地
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域の学校をつくりませんか?

CSや地域学校協働活動 t碍ついて、宍□識と情報が豊富であり、実:完に携わつ

た実績を有する30名の方々を、文部科学省が「CSマイスター」として委]属 し

ています。CSマイスダーとして都内をはじめ全国各地でCSの導入や地域学校

協働活動の相談に乗るとともに、ど自身の地域でもコーディネーダーとして

活躍されているお二人の方に、お話を伺いました。

③

ういう学校にしたい」「こういうところが弱いからこうい

う人を入れたい」と、自然に話題が出るようになるもの

です。形から入るのはあまりお勧めしません。作つてか

ら皆で形にしていくといいと思います。

四柳 : CSマイスターとして全国いろいろなところに行きます

が、学校からの質問で最も多いのは教員の負担感につ

いてです。そういうときは「新しいことを始めるのだから、

ないわけではない。特に副校長先生は会議を招集して、

資料をそろえたりなどされますが、ただ、そのほかの教

員の皆さんに地域の人たちが入つてくることで直接的な

負担があるかといえ(ぎ、ありません。」とお答えします。

舞上 : やつたことのないことへの不安感が負担感につながつ

ていると思います。地域学校協働活動が先に始まって

いて、コーディネーターがしっかりいて具体的な活動を

回しているところは、先生方もコーディネーダーととも

にやっているし、先生たちが動けないところをコーディ

ネーダーたちが代わりにやっているので、ありがたいと

いう話になつていくわけです。そうした上にCSが入つて

いくととし較的イメージはしやすいと思います。

「CSは私たちコーディネーダーがやっている協働活動

を価値づけしていく、みんなで想いをひとつにする、そ

ういう仕組みですよ」と言うことがポイントです。これま

でやつてきたことを新しいところにガラッとチエンジする

のではなく、みんなで方向性を合わせるということをC
Sでやつていくので、さらに気持ちがひとつになつてい

きます。コーディネーダーの存在は大事で、実は一番

先生の負担軽減につながつていると思います。
こ
一緒に考えてくれるという安心感や、新たな人を見

つける時などに、気持ちが軽くなると言われますね。

囲柳 : CSの委員の中には、保護者の代表がいないとだめ

だと思います。

まず、現役の保護者の意見が反映されることが大事

ですから。現役の保護者の代表をだれにするかとなつ

たら、PTAの役員をやっている人になつてしまうのではな

いかと思いますが、PTAの活動とは分けて、整理して考

えてもらいたいと思います。CSと PTA,舌動はそもそも組

踏 1々聞かれる「負担感」の正体
PTA― iまCSや地域学校!を窃働柱

どうかかわればよいか



織のありようが違います。

地域学校協働渚動と一体的に進んでいく中で、むし

ろPTAの

'舌

動もス

`7ラ

ップ&ビルドしやすくなつているの

ではないかと感じています。「学校にかかわる大人の組

織をどうする?」 と広く考えれば、PTAの抱えている課題

もPTAだけで悩むのではなく、そこでCSな どに投 |ザか

けてみると、いろいろな矢ll恵やアイディアが出てきて運

携が進み、PTAの活動でなくてもよいものが見つかるか

もしれない。PTAはそもそも子供たちのために保護者と

先生が協力しようという組織ですから。

それがだんだんと学校のお手伝いをPTAがやるとい

うような風潮になってきて、地域学校協l動 本部が入つ

ていつたときに、PTAがやっているものと本部がやって

いる「お手伝い」の違いは何だという話になりました。

そもそもPTAは保護者と先生が学び合つて家庭教育を

どうやつて学校とつなげるかというもので、本来的に学

校のお手伝いをするのとは違います。

例えば子供たちの登下校を安全にというのは本部の

仕事ではなく、子供に直結した教育環境の充実としてP

TAの活動となる。また、学校の安全点検なども子供た

ちの安全・安心な学校環境の保全として、PTAが一緒

になってやると考えればよいのではないでしょうか。

一方でCSや地域学校協l動 活動は、教育課程に関わ

ることや先生と何かをつくりあ(ザるという違いがあると、

私たちは説明しています。

違いを踏まえた上でCSに保護者の代表が入つてくる

のはやはり大事で、保護者の立場で意見を言つてもら

い、PTAの関係者だつたらPTAにフィードバックして何ら

かのアプローチをかけてもらいたいと思います。

現在PTAは非常に難しい状況にあり、保護者だから

こそできること、やるべきこと、PTAが背負わなくても

いいこと、など、活動の整理が必要で、コーディネーター

さんもそういった本目談に乗つてあ(ザられるといいですよ

ね。PTA,舌動は、地域参力lの入□だつたりしますから。

こういう整理をすると、PTAの 役割は明確になってくる

と思います。

fr 予甘

CSや地域学校協働活動の役割は、教育課程を学校

の先生たちとつくり上げること。

PTAの役割は、子供たちの安全や教育環境の充実の

ための

'舌

動をすること。

とはいえ、「大人たちの組織」として互いにどうあれ

ばよいか一緒に考えるともっとよくなります。

PTA渚動は大変だつたけれど楽しかつたです。学校

運営協議会や本部以前の地域の窓回はPTA会長でした

から、地域の先輩方とのやり取
'り

は大変だつたけれど、

「大変だよね」と言い合える仲間がいたことがとてもよ

かつたです。

PTA会長はすべての調整役です。みんなが気持ちよ

くPTA活動できるようにする役害」だったので、そういう

ことをやっているうちに、あれが私の学習の場であった

と感じているところです。そういう意味でも、保護者だ

からこそやるべきことは残していきたいと思います。

異柳 二

葬量 :

嬢!Ⅲま!ヨ こ

:二 :=す:|‐ i● I― ■― | =
―_:|:li・ r●II■ .1:. ‐「|

発 f≧ 会議の形を整えて、地域の委員さんをお呼びしてと

いうイメージで考える人が多いが、違います。そこの

計画を立てるところ、どういうCSにするかを一緒に考

えるのが委員さんたちなので、「これから一緒に考えて

いきましよう。お願いします」でよいのです。つまり、

ゼロから一緒に考えてつくっていくほうが、委員の皆さ

んも主体的になってよい活動になっていく。委員さんた

ちが自分たちで考えていけるよう、種まきをすることが

大事。お客様にしないようにしていただければと思いま

す。大事なのは「当事者意識」です。

そして、CSになったからと言つて画期的に変革するこ

とはない。成果を求めがちですが、そうではありません。

じわじわと感じ、広がっていくものなのだと知ってほし

いです。

』

| |す マ
ー

|:
・▼:∵

文科省CSマイスターに関するページはこちら

https://www mext,go.jp/a_menu/shotou/communtty/kikaku/index htm
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コーディネーターになる人がいない

はずはない
コーディネーターになる人はいつぱいいる。

これだけ人がいるのだから絶対います !

活動を楽しむ

アイディア出して一緒に学校をつくるつてワクワクしませんか?

新しい学校をつくつちゃいましよう !

そのためのやり方は、何でもいいんです。

前年どおりやらなくてはいけないなんてない。「子供にとつて」

どんな学びになるのかを軸に考え、どう考えても学びにならな

ければやめればいい。

CSは

「漢方薬」の
ようなもの

これから

CS委員やコーディネーダーに

なられる方ヘ

肩の力を抜いて、楽しく、前向きになんとかなるさ

と思つてやつてみてください。失敗はいつぱいある

けどそれも含めて、楽しめるのが一番です。

子供のため、学校のためとあまり強く責任感を持ち

すぎないでね。苦しい顔が出てしまうから、笑つて

いればイ可とかなります !

大 事 にしていること

伝えていきたいこと

CS(学校運営協議会)、 CSマイスターに関すること

東京都教育庁地域教育支援部義務教育課 電話 03‐ 5320‐6752

地域学校協1動本部 (地域未来塾含む)、 放課後子供数室に関すること

東京都教育庁地域教育支援部生涯学習課 電話03‐5320-6859

私たちは相談に乗ることが

多いから、どこで蹟いてい

るのかを聞いて、一緒に考

え、答えを探していく、ある

いは相応しい誰かにつなげ

ることが大事だと思つていま

す。私たちも自分だけで頑

張らないつてことですね。

麺

あるCSマイスターが、CSは漢方薬、でも、ぬか床でもあるから、

手を入れてかき回していく必要があるとよくおつしゃいます。なる

ほどそうだと思います。時代によって学校は変わつていかなければ

なりません。時代の流れも敏感に感じ取つて変えていく勇気も大事。

だから、10年・20年先続くかなんて考えるより、◆とそのちょつ

と先の未来をつくるくらいの気持ちでいいのではないでしょうか。



情報クリツプ

高尾の森わくわくビレッジ

:手
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高尾の森わくわくビレッジの宿泊室に泊まりながら、レクリエーションや野外料理、キャンプファイヤーで楽しむ 4泊 2日 のキャ

ンプです。キャンプ運自には、スダッフやボランテイアのリーダーだけでなく、参加者と年齢の近い中高生がジュニアリーダー

として関わります。

■  「

=:令
和 6年 3月 9日 (土 )～ 10日 (日 )

「■  =を 高尾の森わくわくビレッジ

i■ :二 ■ !小学 3年生～ 6年生 20名
※応募者多数の場合は抽選。

|=ユ :_:5,500円 (1泊 3食付き)

■ :='|!応募方法 往復ハガキに催し名、郵便番号、住所、参加者の氏名 (フ リガナ)、 年齢 (学年 )、 性別、保護者氏名、

電話番号をご記入の上、〒1930821 東京都八王子市川町 55 高尾の森わくわくビレッジまでお送りください。

※応募期F白弓12月 1日 (金 )～ 1月 15日 (月 )当 日消印有効

扁印覇鰍解瑞催撃す綜プ箪104雰 652(l釧 4

ホームページ:https://www wakuwaku vittage com

アクセス :京王線/」 R中央線「高尾駅」北ロバスのりばから西東京バス14分
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東京都立多摩図書館
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=11,丁

■■ ‐

雑誌・出版に関する研究に取り組む大学ゼミ等の学生が行つた雑

誌制作や雑誌研究の成果発表会をオンラインにより開催します。

孝  :!:令 和 6年 1月 27日 (土 )14100～ 16:00     
植村 ノ(潮氏

■ |■
= 

■i :植村 プ(潮氏 (専修大学文学部ジャーナリズム学科教授 )

=|==i:llVeb会
議ツーザИこよるオンライン開催

■ ユL!● 無料 ※ただし、通信料等は自己負担

二  千 :120名 (応募者多数の場合は抽選 )

「II■ :都立図書館ホームページにて令和 6年 1月 15日 (月 )までにお申込みください。

※ご参加にはメールアドレスと、Web会議に参力Bするための端末 (パ ソコン、スマートフォン、タ
ブレット等)が必要です。
※手話通訳をど希望の方はお矢tlら せください。

睛h証・ 1爾 覇彗震霊庁号⊆翠ぞ縫藷;与帯蚕岳冒上っ6 電話:04235併 4020
ホームページ:httpsy/www Mbrary metro tokyo ig」 p/

公益財団法人東京都教育支援機構 東京都埋蔵文化財センター
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「二:圭手::ξi考 峯与轟:=垂

=二

■|ず■三王:::を :=:SI

当センター若手調査研究員が自身の研究内容や、そのB寺代に関する最新のトピックスを紹介す

る講演会です。

圭:  :と :令不[6年 1月 20日 (■)13:30～ 15:30

:モ  千 :東京都埋蔵文化財センター 藤丸亮介

■を 韮
=工

.:1=≡
=

.● : 
華圭

=「
妻を f::三 :i:こ rifi:三 主|≡奎 日中合作 2021年公開作品

人類と陶磁器の歴史をひも解くドキュメンタリエ映画です。

≡  :=:令 不□6年 2月 3日 (土)13:30～ 15:30

=■
二

=韮
ヨ
=ii.■

小学生の皆さんとお話や絵本を楽しみます。

楽しい話や不思議な話、笑し垢舌、怖い話、いろ

いろな話を聞くことができます。

参加者には、かわいいプレゼントを差し上げます。

主  主
=:令

和5年 12月 22日 (金 )

① 4歳から小学2年生まで

Ⅲ15:30^ヤ 16:00

②」ヽ学3年生から小学6年生まで

Ⅲ16120- 16:50

主  ≒ :東京都立多摩図書館

1階 グループ騎l覧室

ギ:|二
=:O・

②とも15人程度

■ ユ1上 ;無料

■ :二 ,■ :当日受付
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f==:≒ :=孝≡ぢ季手ミ主
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:■孝:言 !≧ ::J

令和5年度企画展示 F多 摩新街這跡切抜中占―新間にのった遺Fオたち―Jに 関連する講演会の第

3回 。多摩ニューダウン遺跡を発掘 し、調査記録・出土品の管理を行つてきた調査研究員が

仕事にまつわる様々なエピソードを語ります。

菱  I主 :令和 6年 2月 17日 (上)13:30～ 15:30

Ft  卦 :東京都埋爾文化財センター 長佐古真也

■由中翻
鞠 雪茜誓甘是累冨掌ダ扉井

担
邁話:04雰3594109

ホームページ:http,//www Mbrary metro tokyo tg Jp/

文化財講演会

|='・ |::|=|:1子 Fi峯

子
==∴

圭 :90名 (どなたでもご参カロいただけます)

蕃 :i鼻 :往復はがきまたは、ホームページ内イベント申込入カフォームにより

① l月 8日 (月 )② 4月 15日 (月 )① l月 30日 (火 )までに必着でお申込み下さい。

応募多数の場合は拍選。

=五
軽=!:無料

東京都埋蔵文化財センター (担当 :広報学雲)(平日のみ 9:00～ 17:00)
〒206‐ 0033東京者Б多摩市落合 1‐ 14-2   電話 :042-373-5296

ホームページ :https://www toma bun〕 p/

アイアセス :京王線・小田急線・クラ摩モノレール「多摩センター駅」下車 徒歩 5～ 7分
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教 育

令和S年 12月 15日 東京都教育委員会印刷物登録 令和S年度 第フ3号
〔編集・発行】東京都教育庁地域教育支援部生涯学習課 〒163-8004東 京都新宿区西新宿三丁目8番 4号

電話 :03‐ 5320‐ 68Sア  メー,レ アドレス:S9000027@secdon metro tokyo」 p

rレイアウト】株式会社文伸 【印刷】株式会社モモデザイン  御意見・御感想をお待ちしております。
バックナンバー httpsy/www syouga metro tokyo tg」 p/seSaku/mishou htmt～手I:::言 ::

睡翌鮒動締」絲靱


